

Atelier sur les organisations de producteurs dans le cadre de l'organisation commune des marchés dans le secteur des produits de la pêche et de l'aquaculture

Haut-parleurs

I – Discours liminaire

Sven Langedijk, chef d'unité, MARE A4 (analyse économique, marchés et analyse d'impact), Commission européenne

Depuis son arrivée à la Commission européenne en 2001, Sven Langedijk a occupé différents postes d'économiste, de recherche et de gestion. Depuis janvier 2024, il est chef d'unité chargé de l'analyse économique, des marchés et de l'amélioration de la réglementation à la direction générale des affaires maritimes et de la pêche (DG MARE). En 2024, il a également été l'un des membres clés de l'équipe qui a soutenu le travail de Mario Draghi sur le rapport sur l'avenir de la compétitivité européenne. Auparavant, il a été conseiller pour les affaires économiques et financières (2019-2023), responsable de la modélisation, des indicateurs et de l'évaluation de l'impact au Centre commun de recherche (2015-2018) et chef de l'unité des économies de l'Irlande, de la Pologne et de la Lituanie (2010-2013). De 2010 à 2012, il a dirigé l'équipe de la Commission européenne pour le programme d'ajustement UE-FMI pour l'Irlande. En 2020, il a coordonné les travaux sur les fondements économiques de la Next Generation EU et de la facilité pour la reprise et la résilience en tant que plan de relance pour l'Europe.

II - Panel et présentations sur le fonctionnement des organisations professionnelles dans l'UE

Fabijan Hrvatin Peronja, chef de projet, organisation de producteurs Friška Riba

Fabijan Hrvatin Peronja travaille avec les petits pêcheurs depuis plus de cinq ans. Au cours de cette période, il a développé un défenseur et un organisateur expérimenté dédié au soutien des pêcheurs artisanaux (SSF) à travers la Croatie. Il a dirigé diverses initiatives transformatrices qui ont renforcé le secteur de la pêche artisanale, notamment la création de deux coopératives de pêche artisanale et la mise en place de la première organisation de producteurs de Croatie dont les petits pêcheurs sont



exclusivement membres. Ces efforts ont permis aux pêcheurs d'avoir un meilleur accès aux ressources, d'accroître leur pouvoir de négociation collective et d'accroître leur présence sur le marché.

Par le biais du FEAMPA, M. Peronja a joué un rôle de premier plan dans le développement de pratiques durables en soutenant les SSF dans la décarbonisation de leurs navires et en améliorant la sélectivité de leurs opérations de pêche. De plus, dans ce processus, avec ses partenaires, il a initié le développement du mécanisme de préfinancement qui soutient SSF dans l'obtention de microcrédits. Ce travail a permis d'aligner le secteur sur les normes environnementales et réglementaires modernes. Enfin, il a établi une collaboration, incluant la plus grande chaîne d'hôtels de Croatie avec le marché SSF, créant ainsi un lien direct entre la pêche locale durable et l'industrie hôtelière.

Yannis Pelekanakis, responsable des affaires européennes, Organisation hellénique des producteurs aquacoles (HAPO)

Yannis Pelekanakis travaille dans/avec diverses institutions européennes et acteurs de l'industrie depuis près de deux décennies. Il a une connaissance pratique des politiques de l'UE affectant directement et indirectement l'aquaculture et des questions complexes liées à la mise en œuvre de ces politiques dans les différents États membres. Il a dirigé l'initiative et mené à bien la création, la reconnaissance et le financement de l'Organisation hellénique des producteurs aquacoles (HAPO) en Grèce. Depuis lors, il s'efforce de renforcer le rôle de HAPO et de mettre en œuvre des actions collaboratives pour améliorer la gouvernance de l'aquaculture, promouvoir des pratiques aquacoles durables et renforcer la résilience économique de l'aquaculture en Grèce. Yannis Pelekanakis a également fourni des conseils techniques à plusieurs pays pour les aider à mettre en place des OP aquacoles et à mettre en œuvre les Plans de Production et de Marketing conformément aux exigences des OCM.

Juana Parada, directrice générale, OR.PA.GU

Juana Parada est diplômée en gestion et ressources humaines de l'Université de Vigo. Depuis, elle s'est consacrée à la gestion du travail et des finances de diverses entreprises. En 2003, elle est devenue membre de la Police provinciale de l'Ontario 49, dont elle est devenue directrice en 2008.



Elle combine cette fonction avec sa participation à divers organes consultatifs au niveau national et européen.

Marine Levadoux, Directrice, Comité Interprofessionnel des Produits de l'Aquaculture (CIPA)

Marine Levadoux, après avoir supervisé les produits aquatiques au sein d'une Organisation de Producteurs chargée des marquages officiels de qualité et d'origine, a intégré l'Interprofession de la Pisciculture en France. Elle a participé à divers projets, notamment sur l'élaboration de normes de qualité et le suivi, la collecte et l'analyse des données de production, la mise en œuvre de programmes de durabilité, la hiérarchisation et la mise en place de projets de recherche, l'élaboration de stratégies de santé animale, la clarification du cadre réglementaire environnemental, entre autres. En étroite collaboration avec les professionnels, elle pilote l'organisation, comme un outil d'appui au développement de la filière piscicole en France.

Esben Sverdrup-Jensen, Président, Association européenne des organisations de producteurs de poisson (EAPO)

Esben Sverdrup-Jensen est PDG de l'Organisation danoise des producteurs pélagiques (DPPO), président de l'Association européenne des organisations de producteurs de poisson (EAPO) et président du Conseil consultatif pélagique (PELAC). Auparavant, il a été chef de section au ministère danois de l'Alimentation, de l'Agriculture et de la Pêche et assistant de recherche à la Commission du Mékong. Il est titulaire d'une maîtrise ès sciences en administration publique et en géographie, en plus d'avoir une expertise dans les domaines de la gestion des pêches et des ressources naturelles.

III - Les États membres et la mise en œuvre des plans de production et de commercialisation

Cristina Borges, Directrice de la planification, de l'information et des services structurels, Autorité des affaires maritimes et de la pêche du Portugal (DGRM)

Cristina Borges est directrice des services de planification, d'information et de structures, à la Direction générale des ressources naturelles, de la sécurité et des services maritimes (DGRM), depuis 2022, chargée de la gestion de la flotte, de l'industrie de transformation et du marché des produits de la pêche. Elle a été chef de la division de l'aquaculture à la DGRM pendant 12 ans et a exercé



diverses fonctions dans d'autres organisations, associées à la production, à la salubrité et à la qualité des aliments.

Dans le cadre des compétences de la DGRM, elle assure le lien avec le Programme Opérationnel Mar 2030, dans le cadre du FEAMPA, et est également responsable de la mise en œuvre de la mesure C-10-Pêcheries du Plan de Redressement et de Résilience. Au niveau national, elle est représentante à la Commission du domaine public maritime, dans le domaine de la pêche ; suivi et participation aux missions de monographies de pays de l'OAV ; suivi des audits dans le cadre de la DG SANTE/DG SANCO, et représentant au sein de la Commission des Plans d'Urgence Agriculture et Alimentation (CPEAA).

IV - Panel et présentations sur l'utilisation des plans de production et de commercialisation par les organisations de producteurs

Kenn Skau Fischer, PDG, Organisation des producteurs de pêcheurs danois (DFPO)

Kenn Skau Fischer est titulaire d'une maîtrise en économie. Il est, depuis 2019, le PDG de Danish Fishers OPs, qui est l'une des plus grandes organisations de producteurs de l'UE. Le DFPO représente environ 550 navires, dont 440 de moins de 17 m et 270 de moins de 12 m. Au total, ils contribuent à hauteur d'environ 250 millions d'euros par an à l'économie danoise. En plus d'aider à la mise en œuvre de la PCP et à la gestion des pêcheries danoises, le DFPO est très engagé en faveur de la pêche durable et travaille au nom de ses membres sur des sujets tels que la collecte de données, les conseils scientifiques, l'amélioration de la sélectivité et la certification durable des pêcheries. Au cours des cinq dernières années, Kenn a également présidé le Conseil consultatif de la mer du Nord (NSAC).

Jacinta Ramírez Ramírez, Directrice de projets, Organización de Productores Pesqueros Artesanales Lonja de Conil (OPP72)

Jacinta Ramírez Ramírez est titulaire d'un diplôme en administration et finance et d'une maîtrise en gestion et administration des affaires de l'Université de Cadix. De 2002 à 2010, elle a été technicienne administrative à la Guilde des pêcheurs de Conil. De 2011 à 2017, elle a été technicienne administrative à l'OPP72 Conil. Depuis 2018, elle est directrice des projets de l'organisation. En outre,



elle est secrétaire de l'Association des femmes de la mer Torre Castilnovo, coordinatrice du projet FEAMPA de l'OPP72 et conseillère pour les études et les projets du Réseau ibéro-américain de pêche artisanale (RIPAPE). Elle dispense des formations sur les thèmes de l'égalité des sexes et de la lutte contre la pêche illégale.

Garazi Rodríguez Valle, Chargé des plans de production et de marketing, APROMAR

Garazi Rodríguez Valle est titulaire d'un diplôme en biologie et se spécialise dans l'aquaculture. Au cours des sept dernières années, elle a travaillé chez APROMAR. Actuellement, elle occupe le poste de responsable des plans de production et de marketing, et depuis 2024, elle est également coordinatrice de leur département d'innovation, REMA. Son travail se concentre sur la gestion de subventions et de projets visant à mener des actions collectives pour améliorer la compétitivité des entreprises et la durabilité du secteur aquacole espagnol, y compris l'ensemble de la chaîne de valeur. Un accent particulier est mis sur le renforcement des relations entre les chercheurs, les producteurs, les prestataires de services, les ONG et les entités de l'administration publique.

En outre, Garazi participe activement et organise des événements sectoriels, des réunions et des conférences. Elle représente APROMAR au sein de la MAC, de l'AAC et de la FEAP au niveau de l'UE, ainsi que dans d'autres organisations nationales. Ses responsabilités comprennent également la préparation de rapports, le plus notable étant un rapport statistique annuel sur l'aquaculture dans le monde, en Europe et en Espagne, intitulé « L'aquaculture en Espagne ».

Laurent Chiron, Président, Groupement Qualité Huîtres Marennes Oléron (GQHMO)

Après des études d'aquaculture en 1980, Laurent Chiron débute sa carrière professionnelle d'ostréiculteur dans l'entreprise de son père Michel. En 1989, il s'associe à ce dernier pour détenir 50% des parts de la GAEC familiale pendant quatre générations. Il a développé l'activité de l'entreprise à travers le marketing des supermarchés. En 1996, il rachète les parts de son père pour devenir l'unique actionnaire de son entreprise ostréicole. En 2001, Laurent prend des responsabilités collectives au sein de la structure conchylicole régionale tout en développant de nouvelles techniques d'élevage et de nouvelles filières de commercialisation au sein de son entreprise.



En 2006, il est élu vice-président de l'OP Groupement Qualité Huitres Marennes Oléron et le restera pendant trois mandats de quatre ans (12 ans). Durant cette mission, Laurent est très actif au sein de la PO avec une ouverture à l'export et une vision globale de sa mission. En 2018, il a été élu président de la PO pour la première fois. Actuellement en poste pour son second mandat, les actions entreprises sont très variées : domiciliation, recrutement d'une équipe, préservation du territoire, développement des exportations, représentation dans les instances nationales et européennes, entre autres.

